
 O deputado estadual Ubaldo Fernandes (PL) 
falou da violência registrada em municípios do Rio 
Grande do Norte por divergências políticas. E chamou 
atenção dos órgãos de segurança pública do Estado para 
reforçar a segurança nos municípios considerados mais 
violentos durante a campanha. “Muitos municípios têm 
apenas dois policiais”, disse o deputado. - Pág. 11

@ubal.fernandes
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PARTICIPAÇÃO SOCIAL E DEMOCRACIA CAMINHAM

JUNTAS: O BRASIL PRECISA DE CONSELHOS

Veja detalhes desta afirmação do deputado na pág. 05 

ALÉM DAS VISITAS DO DEPUTADO UBALDO ÀS CIDADES DO RN,
SEU TRABALHO TEM SE DESTACADO NA CAPITAL POTIGUAR.
Ao lado do vereador Herberth Sena, o deputado tem ouvido a população à procura de solucionar os problemas apontados.

                                                                                                                                                      ‘‘Acompanhe nesta edição’’.

        A afirmação foi do deputado Ubaldo Fernandes ao participar de uma audiência 
pública na Câmara Municipal de Natal. - Veja na página, 09 

 AS ÚLTIMAS INFORMAÇÕES
SOBRE A COVID-19 - Pág. 02 

DEPUTADO DEFENDE ATENDIMENTO
PRESENCIAL NO FÓRUM VARELLA BARCA

PÁGINA 07

‘‘Não é momento para se 
discutir eleições, estamos 
focados em trabalhar em 

benefício de todos’’

 Projeto do deputado 
Ubaldo Fernandes que beneficia 
pessoas com deficiência e 
portadoras de enfermidades 
irreversíveis é aprovado pela 
Assembleia Legislativa. ‘‘Trata-
se do projeto que dispõe sobre a 
afixação de cartazes nas reven-
dedoras e concessionárias de 
veículos informando sobre as 
isenções tributárias específicas a 
que essa parcela da população 
tem direito’’, diz o deputado.

VEJA NA PÁGINA 06 :
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EDITORIAL

A participação 
popular é

imprescindível
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 S a b e m o s  o 
quanto nos alegra festejar 
a  cu l tu ra  popula r  e , 
principalmente as festas 
juninas perto da fogueira, 
saboreando as comidas 
típicas do sertão, o milho 
assado  ou  coz ido ,  a 
canjica, a pamonha, o bolo 
pé-de-moleque, dançando 
um bom forró de pé-de-
s e r r a ,  a s s i s t i n d o  o u 
participando das quadri-
lhas juninas com seus 
casamentos matuto e etc. 
Para tudo isso é preciso ter 
a nossa saúde plena, 
principalmente nesse 
momento de pandemia do 
coronavirus,  e  nosso 
conselho é que todos se 
previnam  tomando a 
vacina e usando máscara. 
Lembre-se: vacina é vida ! 
 S e g u n d o  o s 
últimos dados fornecidos 
pelo Ministério da Saúde,  
até o fechamento da nossa 
edição, os índices aponta-
vam uma das marcas mais 
tristes da história do nosso 
país, o Brasil chega a 500 
mil mortos por Covid-19. 
Meio milhão de vidas. 
Esse foi o saldo de vítimas 
que a Covid-19 já deixou 
em 459 dias desde que 
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Vamos manter acesa as chamas
da esperança de melhores dias

chegou ao Brasil, em 
março de 2020.  Somente 
no Rio Grande do Norte, 
foram 6.571 mortes pela 
doença e 290.517 casos 
confirmados. No país, a 
média geral é de mais de 1 
mil mortos por dia, mas o 
ritmo variou e subiu 
bastante desde o começo 
de 2021. No pior momen-
to, em abril, o país chegou 
a registrar média móvel 
semanal acima de 3 mil 
mor tos  d iá r ios .  Nos 
últimos dias, voltou a ver 
essa média bater a marca 
de 2 mil vidas por dia. No 
início da tarde deste 
sábado (19), o total de 
mortos chegou a 500.022, 
e o de casos confirmados, 
a 17.822.659, segundo 
dados levantados pelo 
consórcio de veículos de 
imprensa sobre a situação 
da pandemia no Brasil.
 Lembramos que o 
balanço é feito a partir de 
dados das secretarias 
estaduais de Saúde. São 
milhares de vidas sendo 
ceifadas, por isso nós 
insistimos: vamos cuidar 
da nossa saúde.
 Previna-se !

 M e s m o  d i a n t e 
essa informação que não 
nos agrada, nosso Mandato 
Popular este mês trás em 
suas páginas o registro de 
alguns projetos de lei de 
nossa autoria  que foi 
reconhecidos e sanciona-
dos pela  governadora 
Fátima Bezerra, projetos 
q u e  t r a z e m  e m  s u a s 
essências melhorias para o 
nosso Rio Grande do 
Norte. 

 Ainda no tratado 
dos direitos, pedimos a 
sensibilidade do magistra-
do do Tribunal de Justiça 
em colocar à disponibilida-
de da população da zona 
Norte de Natal, de forma 
p r e s e n c i a l ,  o  F ó r u m 
Va r e l l a  B a r c a ,  l u t a 
encampada por nós e a 
vereadora de Natal, Nina 
Souza. Temos ainda o 
esclarecimento da nossa 
opinião particular sobre o 

assunto eleições 2022, e 
o u t r o s  a s s u n t o s  q u e 
mostram a prestação de 
serviços no município de 
Natal ao lado do vereador 
Herberth Sena, e um dos 
assuntos mais importante 
do momento, 'Participação 
Soc ia l  e  Democrac i a 
caminham juntas: o Brasil 
precisa de Conselhos'. Por 
fim, o artigo denunciar 
agressões contra o idoso é 
uma obrigação de todos.
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 O Partido Liberal 
(PL) é conduzido no Esta-
do pelo deputado federal 
João Maia e pelos deputa-
dos estaduais George 
Soares, Ubaldo Fernandes 
e Kléber Rodrigues, e na 
Assembleia Legislativa, 
tem um compromisso 
administrativo com a 
atual governadora Fátima 
Bezerra.  O PL entende 
que é preciso tirar o Esta-
do da situação em que a 
governadora o encontrou.
  No momento, 
nosso foco é formar uma 
maior nominata com depu-
tados estaduais e federais 
do nosso Estado. Ainda 
não temos uma opinião 
formada para as próximas 
eleições. Achamos muito 
cedo para se pensar nas 
eleições de 2022. Não 
temos compromissos 
políticos com a governa-
dora. Ainda não conversa-
mos sobre sucessão e 
apoio para as próximas 
eleições. Mas pensando 
em apoio ou nome pró-
prio, diante das análises 
por nós realizadas e pelos 
cientistas políticos, acre-
ditamos que o RN não tem 
um nome que possa con-
correr com a atual gover-

nadora. Essas discursões 
acontecerão no tempo 
certo e com muita serieda-
de’’, diz Ubaldo Fernan-
des.
 O deputado afir-
ma ainda que seu planeja-
mento é continuar na luta 
em defesa dos movimen-
tos sociais e populares que 
tanto defende, principal-
mente na Assembleia 
Legislativa. ‘‘Temos apre-

sentado inúmeros projetos 
de Lei, muitos deles sanci-
onados pela governadora 
Fátima Bezerra. Entende-
mos que a atuação de um 
parlamentar não é só apre-
sentar projetos a serem 
aprovados pela Assemble-
ia, mas também fazer com 
que esses projetos sejam 
sancionados pelo Gover-
no do Estado em reconhe-
cimento à importância dos 

mesmos. Por isso, temos 
que continuar na luta em 
defesa desses movimen-
tos. Temos feito visitas a 
muitos municípios, prin-
cipalmente nas regiões do 
Seridó e do Trairi, acom-
panhando as suas realida-
des e necessidades para 
defender na Casa Legisla-
tiva’’, explica o deputado.
 Quanto ao apoio a 
seu mandato, que vem se 
fortalecendo na capital, 
disse: ‘‘O vereador Her-
berth Sena é um dos ami-
gos que sempre esteve ao 
nosso lado, desde quando 
entrei na vida pública, 
inclusive sendo nosso 
assessor. O nome dele foi 
a grande aposta que fize-
mos na última eleição, 
digo, na Zona Leste de 
Natal, chegando a ser o 
mais votado em todas as 
regiões. Isso, a meu ver, 
garante a credibilidade da 
população em nosso man-
dato e nos credencia para 
fazer crescer a nossa base 
política para continuar-
mos na luta em favor de 
Natal e do nosso Estado’’, 
afirma.
 ‘‘Temos prioriza-
do na Assembleia Legisla-
tiva a temática do idoso. 

Se analisarmos as estatís-
ticas, o Rio Grande do 
Norte tem uma população 
de 14% de idosos a partir 
dos 70 anos, o que equiva-
le a quase 500 mil idosos 
e m  n o s s o  E s t a d o .  
Então, precisamos elabo-
rar políticas públicas reso-
lutivas que venham a bene-
ficiar essa população. 
Para tanto, criamos a Fren-
te Parlamentar da Pessoa 
Idosa na Assembleia, com 
o objetivo de que as Câma-
ras Municipais abracem 
essa causa.
 Temos apresenta-
do vários projetos de lei 
com a temática, que foram 
sancionados pelo Gover-
no do Estado. Entre os 
mais recentes, o que obri-
ga as concessionárias de 
água, luz, gás e telefonia a 
emitirem seus boletos 
com letras ampliadas e em 
Braile; e o que faz com 
que as instituições filan-
trópicas possam fazer 
convênios com o Governo 
do Estado para aquisição 
de recursos para as suas 
manutenções. São proje-
tos assim que se tornam 
leis em beneficio dessa 
população’’, informa o 
deputado. 

‘‘Nossa prioridade é trabalhar em benefício
de todos’’, deputado Ubaldo Fernandes

‘‘É cedo para se tomar decisões para as eleições
de 2022’’, diz o deputado Ubaldo Fernandes

 A A s s e m b l e i a 
Legislativa aprovou o 
Projeto de Lei Nº 420/2019 
que dispõe sobre criação da 
P o l í t i c a  E s t a d u a l  d e 
Práticas Integrativas e 
C o m p l e m e n t a r e s  d o 
Sistema Único de Saúde no 
RN. A implementação desta 
lei irá abranger a atenção 
b á s i c a ,  m é d i a  e  a l t a 
complexidades, inclusive 
nos programas nacionais de 
saúde na escola, saúde 
prisional, saúde mental, 
p r i o r i t a r i amen te  com 

Mandato do deputado Ubaldo Fernandes
tem mais um Projeto de Lei aprovado

ênfase na atenção básica a 
nas estratégias de atenção à 
saúde da família.  Esta ma-
téria busca garantir  a 
divulgação, ampliação e 
prática efetiva dos saberes 
c i en t í f i co ,  popu la r  e 
tradicional, incentivando 
alternativas inovadoras 
com vistas ao bem-estar e 
saúde do povo potiguar.

 São modalidades 
de Práticas Integrativas e 
Complementares em Saúde 
no RN, as PICS:

Apiterapia, Aromaterapia,  
Auriculoterapia, Artete-
rapia,  Ayurveda, Biodan-
ça, Bioenergética, Cons-
telação Familiar, Cromo-
terapia, Dança Circular, 
Geoterapia,  Hipnoterapia, 
Homeopatia, Imposição de 
Mãos, Medicina Antro-
posófica e Antroposofia 
Aplicada à Saúde, Medi-
cina Tradicional Chinesa, 
Meditação, Musicoterapia, 
Naturopatia, Osteopatia, 
Ozonioterapia, Plantas 
Medicinais e Fitoterapia, 
Quiropraxia, Reflexologia. 



ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
PODER LEGISLATIVO

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
GABINETE DEP. UBALDO FERNANDES
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 Quem circula pela 
região de Petrópolis, no 
cruzamento da Avenida 
Hermes da Fonseca com a 
Rua Trairí, zona Leste da 
capital, se sentirá mais 
s egu ro .  No  loca l  f o i 
i n s t a l a d o  u m  n o v o 
semáforo sincronizado 
com a faixa de pedestres. 
 ‘‘Esta era uma 
reivindicação desde do 
início do nosso mandato 
junto à STTU, atendendo a 
luta da Comunidade de 
Mãe Luiza. No local, foi 
garantido a acessibilidade e 
a abertura do canteiro 
c e n t r a l ,  t o r n a n d o  a 
travessia mais segura para 
os pedestres. Agradeço à 
STTU pelo empenho em 
realizar o serviço, me 
colocando à serviço da 
população para outros 
p l e i t o s  c o m o  e s t e . 
Portanto,  é mais uma 
vitória do nosso mandato 
para o povo de Natal’’, 
disse o vereador Herberth 
Sena. 

 Não é de hoje que 
o nosso jornal cobra uma 
atitude mais eficaz dos 
nossos representantes, 
d e p u t a d o  U b a l d o 
Fernandes e o vereador 
Herberth Sena, diante o 
acontecido no canal de 
escoamento de esgoto na 
Av. Engenheiro Hilde-
brando de Góis, no bairro 
das Rocas, Zona Leste da 
capital. Para se ter uma 
ideia, no dia 16 de julho de 
2020, uma parte do asfalto 
cedeu no local  criando 
uma cratera, e interrompeu 
completamente a passa-
gem dos veículos que por 
ali trafegam.
 O espaço atingido 
devido o afundamento da 
placa da galeria de esgoto 
foi de um lado ao outro da 

Graças à intervenção do vereador Herberth Sena,
 Zona Leste conta com semáforo sincronizado

Herberth Sena acompanhou os serviços sendo executados ao lado secretário

avenida, prejudicando o 
tráfego principalmente dos 
caminhões de despacho 
que servem de transporte 
p a r a  o  M o i n h o  D i a s 
Branco. Após o aconteci-
do, a assessoria de comuni-
cação da Semov informava 
que o local seria interdita-

do e uma equipe técnica 
iria avaliar qual o procedi-
mento para ser realizado 
para recuperação do trecho 
o mais rápido possível, e já 
se passaram vários meses 
do acontecido, e até agora 
nada foi feito.
 Preocupados com 

o não atendimento e os 
cons tan tes  ape los  da 
população, mais uma vez o 
deputado Ubaldo e  o 
v e r e a d o r  H e r b e r t h 
estiveram com o secretário 
e fizeram visita in loco. 
''Entendemos as preocupa-
ções da população,  e 

podemos afirmar que, ao 
lado do deputado Ubaldo 
Fernandes, após diversas 
visitas realizadas a Semov, 
mais uma vez apelamos 
para a sensibilidade do 
secretário em atender ao 
nosso pedido.'', disse o 
vereador Herberth. 

Mais uma vez, nossos representantes cobraram providências urgentes ao órgão competente

ACOMPANHE AS AÇÕES DO MANDATO
POPULAR NO MUNICÍPIO DE NATAL

Deputado Ubaldo Fernandes e vereador Herberth Sena
visitam obras na Hildebrando de Góis e solicitam providências
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“Estamos, fazendo visita aos amigos do bairro das 
Quintas e acompanhando esta importante obra para 
estas ruas. Com esta obra realizada, os moradores 
ficarão mais tranqüilos em relação a pavimentação e a 
drenagem, que possibilitará o esgotamento das águas 
com mais facilidade e valorização dessa área’’, disse o 
deputado Ubaldo Fernandes.
‘‘Ao lado do deputado Ubaldo Fernandes, estamos 
presenciando mais uma ação da SEMOV em 
atendimento a comunidade. Esta manutenção do 
calçamento e nivelamento da drenagem na esquina das 
ruas Marcilio Dias e Francisco Alves, no bairro das 
Quintas, são demandas solicitadas por nossos mandatos 
em atendimento aos pleitos dos moradores, e a nossa 
presença justifica o nosso compromisso em trabalhar 
por Natal’’, justificou o vereador Herberth Sena.

 Cumprindo agenda, o deputado Ubaldo 
Fernandes esteve na Secretaria Estadual de Educação, 
onde foi recebido pelo titular da pasta, Getúlio 
Marques, e o subsecretário, Professor Lael. Na pauta, 
estruturações e adequações de instalacõees da rede 
elétricas, e outras adequações e modernizações em 
busca do pleno funcionamento dos equipamentos 
escolares da nossa rede pública estadual.  
 ‘‘Tratamos especificamente sobre a Escola 
Estadual Professor Severino Bezerra e Escola Estadual 
Professor João Ataide de Melo (em Tangará) e Escola 
Estadual Café Filho  (Praia do Meio, em Natal), além de 
reivindicar uma escola estadual para o bairro Planalto, 
na zona Oeste de nossa capital. O gestor se prontificou a 
dar encaminhamentos à todas as demandas que 
levamos, a fim de possibilitar o acesso seguro dos 
professores, funcionários e estudantes no retorno das 
aulas presenciais’’, disse o deputado 

Execução de obras são acompanhadas
pelos nossos representantes 

Deputado Ubaldo busca melhorias
para a área da Educação em nosso Estado

Câmara Municipal de Natal aprova Projeto
de Lei de autoria do vereador Herberth Sena 

 A Câmara Municipal de Natal aprovou o 
Projeto de Lei  41/2021, de autoria do vereador Herberth 
Sena (PL), que visa criar o Circuito de Quadrilhas 
Juninas na capital. “A quadrilha junina é um importante 
patrimônio cultural brasileiro e fonte de disseminação de 
elementos da cultura e da memória nacional. Como sou 
um quadrilheiro desde criança e amante da cultura 
junina, nada mais natural que abraçasse a causa dos 
quadrilheiros e desenvolvêssemos um projeto que 
valorizasse mais esse movimento em Natal”, explica 
Herberth Sena. 
 Pelo projeto, o Circuito de Quadrilhas Juninas 
acontecerá anualmente, no mês de junho. Durante a 
realização do evento, a Prefeitura de Natal poderá firmar 

parcerias com a iniciativa privada para promover 
festivais, apresentações de quadrilhas, grupos 
culturais e shows musicais. 
 “Queremos o fortalecimento, a valorização, a 
proteção, e a promoção dos festejos juninos, de suas 
expressões artísticas e culturais nas quatro regiões da 
nossa capital. Nas últimas décadas, houve um 
aumento considerável das quadrilhas juninas, que 
buscam se profissionalizar e promover as tradições 
nordestinas em Natal. No entanto, ainda há poucas 
iniciativas públicas que apoiem e estimulem o 
desenvolvimento dessas atividades. Vamos trabalhar 
para melhorar esta realidade do movimento 
quadrilheiro”, garante o vereador.



Mesmo diante as dificuldades da vida,
vamos nos preparar para celebrar
o Natal do Senhor com as esperanças
de um ano vindouro cheio de alegrias’’ .

‘‘
Deputado Estadual

Ubaldo Fernandes
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 O s  d e p u t a d o s 
aprovaram na sessão 
plenária híbrida, o projeto 
do  deputado  Ubaldo 
Fernandes que beneficia 
pessoas com deficiência e 
portadoras de enfermida-
des irreversíveis.
 ‘‘ Tr a t a - s e  d o 
projeto que dispõe sobre a 
afixação de cartazes nas 
revendedoras e concessio-
n á r i a s  d e  v e í c u l o s 
informando sobre as 
isenções tributárias espe-
cíficas a que essa parcela 
da população tem direito.  
São medidas simples que 
contribuem com o fortale-
cimento da autoestima e 
também abrem possibili-
dades de inclusão social e 
profissional’’, diz Ubaldo.
 Para o deputado, 

 Após interdição 
de dezenas de bombas de 
combustível em Mossoró 
e cidades da região por 
vazão abaixo do permiti-
do, o deputado estadual 
Ubaldo Fernandes (PL) 
solicitou ao Instituto de 
Pesos e Medidas do Rio 
G r a n d e  d o  N o r t e 
(Ipem/RN) e ao Procon 
RN,  um t raba lho  de 
fiscalização em todas as 
bombas em funcionamen-
to no RN.
 “ E s s a  é  u m a 
situação que merece nossa 
atenção, como presidente 
da Comissão de Defesa do 
Consumidor desta Casa, 
v e n h o  c o b r a r  m a i s 
fiscalização, não só na 
região oeste, mas em todo 
estado”, alertou Ubaldo 
Fernandes, na sessão 
ordinária desta quinta-
feira (17).
 No período de 07 
a 12 de junho as equipes 
d e  f i s c a l i z a ç ã o  d o 
Ipem/RN realizaram um 
mutirão de fiscalização de 

Ubaldo Fernandes solicita fiscalização
em bombas de combustíveis do RN

balanças e bombas de 
c o m b u s t í v e i s  e m 
Mossoró e região com a 
v e r i f i c a ç ã o  d e  5 6 7 
instrumentos.  Dos 161 
b icos  de  bombas  de 
combustíveis fiscaliza-
dos, em 24 foram encon-
tradas irregularidades que 
levaram a interdição ou 
reprovação por vazão 
abaixo do permit ido 
(quando é entregue um 
volume menor de com-
bustível ao consumidor 
em relação ao apresentado 
na bomba), por erro no 
interloque (sistema de 
bloqueio responsável por 
zerar os indicadores de 
volume e preço a pagar da 
bomba de combustível a 
cada novo fornecimento) 
e por mangueiras danifi-
cadas.
 “Não bastava ter 
um dos combustíveis mais 
caros do país, os consumi-
dores potiguares estão 
sendo lesados por alguns 
postos de combustíveis. 
Isso é muito grave”, 

completou o deputado. 
A i n d a  e m  s u a  f a l a , 
durante a sessão ordiná-
ria, o parlamentar fez 
apelo ao Governo do 
Estado pela inclusão dos 

operadores de telecomu-
nicações na lista das 
prioridades para receber a 
vacina contra a Covid-19. 
“Os cabeadores, que 
t r a b a l h a m  n a s  r u a s 

i n s t a l a n d o  i n t e r n e t , 
precisam da imunização. 
É uma categoria muito 
vulnerável pois está no 
dia a dia atendendo a 
população”, disse.

Mandato do deputado Ubaldo Fernandes (PL)
tem mais um Projeto de Lei aprovado

não haverá sociedade 
solidária e indulgente, 
caso os interesses indivi-
duais não sejam preserva-
dos e essa preservação se 
d á  c o m  o  a d e q u a d o 
cuidado à concepção, 
interpretação e aplicação 
da lei.
 ‘‘As isenções são 
relativas ao Imposto sobre 
Produtos Industrializados 
(IPI), ICMS e outros 
tributos garantidos por lei 
às pessoas com deficiên-
cia física, auditiva, visual, 
mental severa ou profun-
da e ainda com autismo. A 
informação deverá ser 
feita por meio de cartazes 
fixados em locais visíveis 
aos funcionários e aos 
consumidores’’, informou 
o deputado. 
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Concessionárias terão que expor cartazes indicativos
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 A luta pela exis-
tência e efetividade dos 
conselhos no Brasil foi 
tema de debate na tarde 
desta quarta-feira (16), na 
Assembleia Legislativa. 
Numa iniciativa do depu-
tado Ubaldo Fernandes 
(PL), a Frente Parlamentar 
em Defesa e Valorização 
dos Direitos das Pessoas 
Idosas realizou audiência 
pública para discutir a 
importância dos conselhos 
e a necessidade da partici-
pação social para exercício 
pleno da Democracia.
 O debate, que teve 
a participação de diversos 
representantes de setores 
da sociedade civil, foi 
mot ivado  pe lo  que  o 
d e p u t a d o  U b a l d o 
Fernandes definiu como 
‘ataques’ à construção de 
espaços de participação e 
controle social por parte do 
G o v e r n o  F e d e r a l .  O 
decreto 9759/2019, de 11 
de abril de 2011, que 
promoveu a extinção dos 
órgãos colegiados (conse-
lhos, comitês e outros 
mecanismos) que possibili-
tam a participação da 
sociedade civil na adminis-
tração pública federal, foi 
considerado pelo deputado 
um ato que ‘‘tenta desmon-
tar um avanço necessário 

do processo de decisões 
pari tár ias  em prol  do 
desenvolvimento do país’’. 
 ‘‘Infelizmente, a 
maioria dos conselhos se 
amparam em uma legisla-
ção frágil, baseada em 
decretos do executivo e não 
em leis  aprovadas no 
parlamento. Ainda bem que 
o decreto da atual Presidên-
c ia  gerou uma ampla 
mobilização e esse pro-
cesso limitou, em parte, a 
capacidade destrutiva de 
tais medidas. O STF defe-
riu parcialmente uma ação 
direta de inconstitucionali-
dade, afastando a possibili-
dade de extinção do cole-
giado, mas as ameaças 
continuam infelizmente e 
precisamos estar atentos e 
na luta!’’, disse o deputado, 
enfatizando que, em sua 
opinião, o Governo Federal 
alterou sua estratégia ini-
cial de extinção para a de 
esvaziamento dos conse-
lhos em termos de funções 
ou em termos de represen-
tatividade social. 
 F a z e n d o  u m a 
análise sobre as palavras 
proferidas pelos convida-
dos a participar da audiên-
cia, disse o deputado.   
‘‘Não podemos permitir a 
ex t inção ,  l imi tação  e 
suspensão da criação de 

órgãos  colegiados  no 
Brasil! As instituições 
participativas, especial-
mente conselhos gestores e 
conferências de políticas 
públicas, precisam estar 
v i g i l a n t e s  n e s t a  l u t a 
mostrando a todos que 
essas estruturas de partici-
pação social são fundamen-
tais para nossa sociedade. 
Os conselhos são importan-
tes no combate à corrupção 
e na transparência do uso 

dos recursos públicos e os 
efeitos do desmonte dessas 
estruturas é nocivo a todo o 
país", disse o deputado. 
"Negar a possibilidade de 
r e p r e s e n t a ç ã o  d e s t a s 
populações é um retrocesso 
para a igualdade racial, de 
gênero, a população LGBT 
e os indígenas, para as 
pessoas idosas e com 
def ic iência  e  para  os 
direitos humanos. Nós, 
representantes públicos, 

conselheiras e conselhei-
ros, representantes de 
entidades, fóruns, institui-
ções e organizações da 
sociedade civil e movimen-
tos sociais, além de cidadãs 
e cidadãos, precisamos 
afirmar e multiplicar a 
mensagem que participa-
ção social e democracia 
caminham juntas e não 
existe democracia sem 
par t ic ipação! ’’ ,  d i sse 
Ubaldo Fernandes. 

Deputado Renato Câmara - MT

 Deputado Ubaldo Fernandes Senador Paulo Paim

Promotora Suely Magna - RN Pesquisadora da UFRN, Joana Tereza

‘‘Participação social e Democracia caminham juntas:

o Brasil precisa de Conselhos’’

Lutar pela efetivação dos Conselhos é empenho
do mandato do deputado estadual Ubaldo Fernandes

 P a r a  o  v i c e -
presidente  da Frente 
Parlamentar em Defesa e 
Valorização dos Direitos da 
P e s s o a  I d o s a  d a 
Assembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte, 
André Arruda, a audiência 
promovida pelo deputado 
Ubaldo Fernandes e que 
teve a participação de 
diversos representantes do 
segmento social, foi um 
m o m e n t o  d e  g r a n d e 
importância. ‘‘A participa-

André Arruda, vice-presidente
da Frente Parlamentar,

fala da importância
da audiência.

ção social e a democracia 
precisam caminhar juntos, 
porque, acima de tudo, o 
B r a s i l  p r e c i s a  d e 
Conselhos’’, diz. 
 ‘‘Os Conselhos 
Gestores  de  Pol í t icas 
P u b l i c a s  s ã o  c a n a i s 
institucionais, plurais, 
permanentes, autônomos, 
formados por representan-
tes da sociedade civil e 
p o d e r  p ú b l i c o ,  c u j a 
atribuição é a de propor 
diretrizes das políticas 

públicas, fiscalizá-las, 
controlá-las e deliberar 
sobre elas, sendo órgãos de 
gestão pública vinculados à 
e s t r u t u r a  d o  P o d e r 
Executivo, ao qual cabe 
garantir a sua permanência. 
Os conselhos gestores se 
i n s t a u r a m  e n q u a n t o 
instâncias deliberativas e 
de controle social, a partir 
da Constituição Federal de 
1988,  no bojo de um 
processo de descentraliza-
ção administrativa e de 

ampliação da participação 
popular e surgem como 
instâncias para promover 
uma mudança na gestão das 
políticas públicas a partir 
de "um novo padrão de 
relação entre Estado e 
sociedade, criando novas 
formas de contrato social, 
por meio da ampliação da 
esfera social pública. Eles 
espaços  públ icos  que 
fazem parte da gestão 
pública, sendo permanen-
tes’’, explica André Arruda.

‘‘Não podemos permitir a extinção, limitação e suspensão da
criação de órgãos colegiados no Brasil’’, diz Ubaldo Fernandes

 Deputado Ubaldo Fernandes Senador Paulo Paim

Deputado Renato Câmara - MT Promotora Suely Magna - RN Pesquisadora da UFRN, Joana Tereza



Aplicação da Lei Aldir Blanc no RN é debatida em Audiência online na Assembleia
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 ‘ ‘ N o s s a  c a s a 
l eg i s l a t i va  deu  uma 
demonstração de muita 
maturidade nessa quarta-
feira (16), em votação de 
uma matéria que regula-
menta um sistema de lazer 
e  en t re ten imento  da 
atividade turística e que 
quando veio para aprecia-
ç ã o  e m  p l e n á r i o ,  a 
princípio, gerou polêmi-
ca. Quero registrar aqui a 
serenidade  do nosso 
presidente e autor da 
m a t é r i a ,  E z e q u i e l 
Ferreira, que tão bem 
conduziu esse processo, 
fazendo com que essa 
r e g u l a m e n t a ç ã o  d a s 
atividades off road, que 
era uma necessidade, 
acontecesse’’, enalteceu o 
d e p u t a d o  U b a l d o 
Fernandes. 

Regulamentação em sistema de entretenimento e atividades
turísticas foi apreciado pelo Plenário da Assembleia

 ‘‘Ezequiel deu 
tempo ao diálogo, foi 
sensível ,  e  chegou a 
consenso importante para 
o RN, sem prejudicar 
aqueles que há tempos 
fazem com que o turismo 
do nosso estado seja essa 
máquina de desenvolvi-
mento, nossos amigos 
bugueiros. Portanto, fico 
feliz com esse resultado 
satisfatório para todos! 
Vence o turismo do RN! 
Vence o desenvolvimento 
do nosso estado! Nossos 
parabéns  também ao 
presidente do Sindbuggy, 
Hertz Medeiros, Mauricio 
Cavalcante, Nilsinho de 
Pitangui  e  Abil io do 
quadriciclo’’, explicou o 
deputado.
 O Projeto de Lei 
131/2021  es tabe lece 

diretrizes sobre a regula-
mentação de atividades 
off road, reconhecendo a 
atividade como esporte de 

aventura e radical de 
importante valor cultural 
e turístico para o RN. A 
matéria foi aprovada por 

unanimidade, com 21 
votos favoráveis, e agora 
segue para a sanção ou 
veto do governo.

 Quem conhece o 
bairro das Rocas, na zona 
Leste de Natal, sabe da 
importância que foi a 
Federação Norte-r io-
grandense de Clubes de 
Mães, entidade fundada 
em 1982, estabelecida na 
Rua São João de Deus, 
190, que agregava inú-
meros filiados clubes de 
mães.
 Por muitos anos, a 
entidade que tinha à frente 
à senhora Maria Odete 
Ferreira de Oliveira, como 
presidente, prestou rele-
vantes serviços de apoio e 
desenvolvimento na arte 
do  Ar tesana to ,  como 
também, na área social, 
principalmente aos clubes 
de mães, se encontrando 
ali, inúmeras senhoras 
para o aprendizado e a 
descont ração ,  um de 
ambiente de amizade e de 

Zona Leste ganhará importante 

Centro de Atendimento
A iniciativa é do deputado Ubaldo Fernandes e receberá as demandas de diversas áreas

extensão de seus lares.
 P o r  m o t i v o s 
outros, e o avanço da 
inovação, a Federação 
deixou de funcionar, 
ficando fechada a sua sede 
por muitos anos. Depois 
de  receber  inúmeros 
pedidos para se ter na 
comunidade um Centro de 
Atendimento Social efi-
caz, o deputado estadual 
Ubaldo Fernandes, ao lado 
do vereador Herberth 
Sena, estão imbuídos na 
reestruturação do referido 
prédio para prestar os 
primeiros atendimentos à 
população da zona Leste 
de Natal. Mais uma grande 
ação em benefício de 
todos.
 “Estivemos rece-
bendo inúmeras sugestões 
para que pudéssemos 
realizar neste local alguma 
coisa que viesse atender 

melhor o nosso bairro e 
Natal. Portanto, resolve-
mos fazer uma adequação 
em suas estruturas para 
que possamos atender 
melhor todos os que nos 
procuram. Aqui, seguindo 

os protocolos da Saúde, 
diante a pandemia do 
Coronavirus, estaremos 
muito em breve (acredi-
tando até julho próximo) 
com todo aparato para 
receber as demandas da 

nossa gente, digo: eu e o 
vereador Herberth Sena. 
Na verdade, será um local 
de encaminhamento para 
as demandas da popula-
ção”, garante o deputado 
Ubaldo Fernandes (PL).

O prédio está em reforma para melhor receber a comunidade e suas demandas 

MAIS UMA AÇÃO DO MANDATO POPULAR:
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Deputado Ubaldo participou de audiência pública que

debateu atendimento presencial da Justiça na Zona Norte

Deputado Ubaldo Fernandes esteve presente na audiência

O Fórum Varela Barca precisa realizar atendimento presencial

 A Comissão de 
Legis lação ,  Jus t iça  e 
Redação Final da Câmara 
Municipal de Natal reuniu 
representantes do Poder 
Judiciário em uma audiên-
cia pública virtual que 
debateu melhorias  no 
acesso da população da 
Zona Norte à Justiça, com 
foco no funcionamento do 
Fórum Varela Barca. O 
equipamento foi reinaugu-
rado em 2020 no Centro 
Judiciário de Solução de 
Conflitos e Cidadania. 
Porém, com as mudanças 
n o  a t e n d i m e n t o  d o 
Complexo Jurídico de 
Potilândia, a possibilidade 
é que algumas varas sejam 
direcionadas para o local.
 Ao fazer uso da 
palavra, a vereadora Nina 
Souza (PDT), propositora 
da audiência, lembrou que 
a Zona Norte possui cerca 
de 350 mil habitantes, 
população semelhante a 
uma cidade do porte de 
Mossoró, com uma imensa 
demanda para a Justiça. 
' ' A c r e d i t o  q u e  v a r a s 
precisam ser redimensio-
nadas para esta importante 
região da capital potiguar. 
A despeito dos avanços 
tecnológicos, o acesso aos 
serviços jurídicos ainda é 
difícil para muita gente, 
pois existe uma parcela 
significativa da população 
que não possui computador 
e internet ou não sabe como 
usá-los. Espero que ao 
menos Ajuizamentos da 
Justiça Especial sejam 

realizados na Zona Norte'', 
disse a vereadora.
 ‘ ‘ F r a g m e n t a r 
unidades jurisdicionais 
criminais em Natal, ao 
c o n t r á r i o ,  a p r e s e n t a 
problemas de infraestrutu-
ra, de logística, de econo-
mia e de segurança para o 
serviço judiciário. Somos 
uma das poucas capitais do 
nordeste que ainda trabalha 
com fóruns distritais. A 
intenção é que o prédio do 
Varella Barca seja multiu-
so, compartilhado pelo 
MPRN, OAB/RN, Justiça 
Federal e do Trabalho, 
Justiça Eleitoral, Polícia 
C i v i l  e  C e n t r a l  d o 
Cidadão’’, explicou o juiz 
Rosivaldo Toscano, que 
representou o Tribunal de 
Justiça.
 ‘ ‘ N o  c a s o  d a 
Defensoria Pública, até 
2016 trabalhávamos com 
apenas 9 núcleos em todo 
Rio Grande do Norte; este 
a n o  c h e g a m o s  a  2 5 
núcleos. Isso mostra o 
esforço da nossa instituição 
para facilitar o acesso da 
população, especialmente a 
mais carente. Diante da 
atual conjuntura, temos, de 
fato, que fazer mais com as 
ferramentas tecnológicas 
que dispomos. Todavia, 
precisamos tomar cuidado 
para que o uso exagerado 
dos mecanismos digitais 
n ã o  v e n h a  a  c a u s a r 
prejuízos aos direitos das 
classes populares’’, disse 
Marcus Alves, representan-
do a Defensoria Público.

 ‘‘Não podemos 
limitar a decisão sobre 
onde estarão os postos da 
Justiça apenas com base 
nas conveniências dos 
juízes e advogados, mas, 
também, nos objetivos dos 
serviços disponibilizados 
em cada ponto do municí-
pio. Aproveito para afirmar 
que não considero um 
exemplo a ser seguido o 
fato de outras capitais do 
nordeste não terem fóruns 
distritais. Ao contrário, 
vejo como uma deficiência 
que as grandes cidades 
nordestinas devem vencer 
para que o cidadão tenha 
acesso à Justiça próximo 
g e o g r a f i c a m e n t e ’ ’ , 
observou Aldo Medeiros, 
presidente da Seccional 

potiguar da OAB.
 Presente a audiên-
cia, o deputado estadual 
Ubaldo Fernandes, falou da 
importância do atendimen-
to presencial no Fórum 
Varella Barca. ‘‘Estamos 
aqu i  r ep resen tando  a 
Assembleia Legislativa 
dando  nos so  ava l  no 
reconhecimento da luta da 
colega vereadora Nina 
Souza na Câmara Muni-
cipal para uma melhor 
prestação de serviços do 
Fórum Varella Barca, na 
Zona Norte de Natal, uma 
luta nossa iniciada desde 
2017. Estamos fazendo um 
apelo a magistratura do 
nosso Estado, e principal-
mente a presidência do 

Tribunal de Justiça do Rio 
Grande do Norte para que 
se sensibilizem a essa 
causa tão importante para 
os moradores daquela parte 
da nossa cidade, quando 
sentem dificuldades até 
para pegar um transporte 
para se dirigirem ao bairro 
de Lagoa Nova, até pela 
precariedade em que se 
encontra o sistema de 
transporte de nossa capital. 
A Justiça tem que estar 
junto da população com 
seus serviços,  porque 
sabemos a diferença do 
atendimento presencial, e a 
população precisa desse 
desses serviços presenciais 
na Zona Norte’’, justificou 
o deputado.



atenção mudar o título

 A Prefeitura do 
Natal entregou as obras do 
Horto Municipal. O equi-
pamento foi totalmente 
revitalizado e agora conta 
uma estrutura mais moder-
na capaz de potencializar a 
produção e conservação de 
mudas, além de futuras 
ações do projeto Planta 
Natal, bem como outras 
ações sócio-ambientais e 
educacionais.
 Executada pela 
Secretaria Municipal de 
Serviços Urbanos (Sem-
sur), a obra contemplou a 
construção de um anexo 
para produção de mudas - 
com dois depósitos para dar 
suporte ao trabalho técnico 
do horto-, um depósito que 
será destinado ao armaze-
namento de ferramentas e o 
outro para a guarda e 
conservação de insumos e 
adubos. Foi feita a substitu-
ição de toda a cobertura do 
prédio, além de ter sido 
executada a troca do piso, 

Depois de revitalizado, Horto Municipal
da Cidade do Natal volta a funcionar
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Re s q u a d r i a s ,  p o r t a s  e 
j a n e l a s .  Ta m b é m  f o i 
realizada a substituição das 
i n s t a l a ç õ e s  e l é t r i c a , 
hidráulica e sanitária, 
seguindo todos os padrões 
de eficiência e sustentabili-
dade. O muro do horto 
ganhou reforço estrutural 
com implantação de vigas, 
pilares e cintas, além de 
dois portões de correr 
novos.
 O  a u m e n t o  n a 
capacidade de produção de 
mudas do equipamento 
será importante para o 
d e s e n v o l v i m e n t o  d o 
Projeto Planta Natal que 
tem, ao mesmo tempo, a 
m e t a  d e  c o n t i n u a r  a 
distribuição de mais de 20 
mil árvores nativas na 
cidade e o objetivo de 
trabalhar a consciência do 
cidadão sobre as boas 
práticas ambientais.
 O  H o r t o 
Municipal de Natal possui 
um acervo de aproximada-

mente 30 mil mudas. Desse 
total, 10 mil são de árvores 
nativas - que serão planta-
das dentro do projeto 

Planta Natal. O restante são 
de espécies utilizadas no 
paisagismo de praças, 
canteiros e demais equipa-

mentos públicos da cidade. 
O horto conta ainda com 10 
mil ipês em germinação.

Fonte: SEMSUR

Pág. 10 - MANDATO POPULAR                                      ESTADO                                                  Natal/RN, junho, 2021

 O deputado esta-
dual Ubaldo Fernandes 
parabenizou a governadora 
Fátima Bezerra pela ini-
ciativa da regulamentação 
do Programa RN Aprendiz. 
‘‘Ficamos felizes quando 
programas importantes são 
apreciados e aceite pelo 
Governo do Estado, e 
especificamente o RN 
Aprendiz, que só tem a 
contribuir para o primeiro 
emprego em nosso Estado, 
por isso parabenizo a 
governado Fátima Bezerra 
pela iniciativa’’, disse 
Ubaldo.
 Com o objetivo de 
ampliar a contratação de 
jovens aprendizes no Rio 
Grande do Norte, a gover-
nadora Fátima Bezerra 
assinou nesta sexta-feira 
(18) o decreto que institui o 
Programa RN Aprendiz, 
regulamentando a Lei 

Decreto estadual regulamenta
Programa RN Aprendiz

nº10.783, de outubro de 
2020. O decreto reforça a 
obrigatoriedade da cota de 
aprendizes por empresas 
contratadas pelo Governo 
do Estado e possibilita que 
o mesmo seja feito na 
administração pública. A 
contratação deve atender, 
p r io r i t a r i amen te ,  aos 
adolescentes e jovens 
residentes no estado, em 
situação de vulnerabilidade 
ou risco social.
 O u t r o  c r i t é r i o 
necessário é que as famílias 
e s t e j a m  i n s e r i d a s  n o 
Cadastro Único e classi-
ficadas em situação de 
pobreza ou de extrema 
pobreza. Jovens cujas 
f a m í l i a s  e s t e j a m  e m 
cumprimento de medida 
socioeducativa ou que 
sejam egressos do sistema 
socioeducativo também 
são classificáveis.

 Atualmente, exis-
tem mais de 9 mil vagas 
para jovens potiguares. 

Apenas cerca de 5 mil estão 
ocupadas, de acordo com a 
auditora fiscal do trabalho 

S o f i a  G o m e s ,  q u e 
participou da assinatura do 
decreto de forma virtual. 
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 A s  o b r a s  d e 
restauração da Fortaleza 
dos Reis Magos atingiram 
84% de  conc lusão .  A 
previsão é que a reforma do 
equipamento histórico seja 
entregue no fim de agosto. 
Segundo o governo do Rio 
Grande do Norte, atual-
mente,  fal ta apenas a 
instalação de dois cabos de 
energia que farão a ligação 
da rede elétrica da edifica-
ção. A obra recebeu o 
investimento de R$ 4,7 
mi lhões  por  meio  do 
G o v e r n o  C i d a d ã o , 
Secretaria Estadual de 
T u r i s m o  ( S e t u r )  e 
Fundação José Augusto 
(FJA), via recursos do 
empréstimo junto ao Banco 
Mundial.
 O  g o v e r n o 
r e s t a u r o u  e s t r u t u r a s 
essenciais - piso, teto e 
acessibi l idade,  com a 

Obras da Fortaleza dos Reis Magos

atingem 84% de conclusão em Natal

colocação de corrimãos nas 
escadarias e readequação 
das salas de exposição e 
lojas de souvenires -, além 
da readequação da passa-
rela de acesso. De acordo 
com o governo, a constru-
tora responsável pela obra 
solicitou aditivo de prazo 
devido à dificuldade - 
desencadeada pela pan-
demia - de encontrar no 
mercado o tipo de cabo 
específico para a finaliza-
ção da rede elétrica. O 
Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-RN), que 
acompanha a obra, conce-
deu mais três meses para a 
sua conclusão. ‘‘Estamos 
na fase de conclusão desta 
obra que é o marco inicial 
da fundação da cidade, que 
é a memória histórica de 
Natal e do Rio Grande do 
Norte", disse a governado-
ra Fátima Bezerra.

A governadora Fátima Bezerra visitou as obras de recuperação da Fortaleza

 T o m b a d o  e m 
1949, o Forte dos Reis 
Magos esteve sob adminis-
tração da Fundação José 

Augusto até 2013, quando 
passou para as mãos do 
Instituto do Patrimônio 
His tó r i co  e  Ar t í s t i co 

Nacional  ( IPHAN).  A 
última obra de recuperação 
da fortaleza foi realizada há 
mais de 15 anos. 
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‘‘Por ser um grande patrimônio da Cultura e do Turismo em nosso Estado, todos estamos na expectativa de que 
essa importante  ferramenta volte a enriquecer a nossa história’’, diz o deputado Ubaldo Fernandes
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 Durante a Sessão 
Ordinária híbrida, no 
horário destinado aos 
deputados, foram discuti-
dos  temas  de  ordem 
S o c i a l ,  E c o n ô m i c a , 
Política, da Saúde e da 
S e g u r a n ç a .  U m  d o s 
destaques foi o anúncio da 
convocação, pela Secre-
t a r i a  d e  E s t a d o  d a 
Administração Peniten-
ciária (Seap), de cem 
aprovados no úl t imo 
concurso da Polícia Penal 
do RN.
 O  d e p u t a d o 
Ubaldo Fernandes (PL) 
utilizou seu tempo para 
falar sobre a convocação 
dos aprovados no último 
concurso da Polícia Penal 
do Estado e ainda sobre as 

Deputado destaca convocação
de 100 novos policiais penais

ações da Secretaria de 
Administração Peniten-
ciária (Seap) no controle 
do sistema prisional do 
Estado. “Ontem eu estive 
visitando a secretaria, 
para tomar ciência de 
como estava o processo 
d e  c o n v o c a ç ã o  d o s 
aprovados no concurso 
público de agente penal, e 
eu saí de lá muito satisfei-
to com as informações 
que recebi. O secretário 
Florêncio me deixou 
muito tranquilo com 
relação à convocação. 
Segundo ele, a secretaria 
irá convocar os 100 
aprovados que estão na 
sequência. Se alguns dos 
100 não comparecerem, 
ele convocará os demais 

da lista, até chegar a esse 
número”, explicou.
 De acordo com 
Ubaldo, a priori havia um 
e n t e n d i m e n t o  d o 
Ministério Público para 
convocar 200 candidatos, 
mas a Seap e o Governo 
do Estado alegaram não 
ter condições orçamentá-
rias para tal quantitativo. 
“Além disso, eu saí de lá 
muito feliz com as ações 
promovidas pela secreta-
r ia,  com relação aos 
cuidados com os nossos 
presídios, ao controle, ao 
monitoramento e aos 
inves t imentos  que  o 
governo está fazendo na 
área. Portanto, eu quero 
agradecer ao secretário e à 
sua adjunta, Ivanilma 

Silva, pelo bom atendi-
mento de ontem e pelas 
ótimas perspectivas em 

relação ao controle do 
nosso sistema prisional”, 
frisou.

 Aprovado na Assembleia Legislativa, por unanimidade o Projeto 
de Lei 235/2020 que visava instituir, no âmbito do Rio Grande do Norte, o 
Programa de Humanização e Acolhimento aos Familiares das Vítimas da 
Covid-19, agora é Lei. O Governo sancionou a matéria nesta terça-feira 
(08) com publicação no Diário Oficial do Estado.
 De autoria do deputado estadual Ubaldo Fernandes (PL), a Lei 
N° 10.919 visa dar amparo aos familiares das vítimas da pandemia, 
garantindo apoio e assistência psicológica decorrente do luto gerado. 
Caberá ao Poder Executivo Estadual adotar mecanismos para a 
regulamentação e cumprimento da futura Lei, se sancionada ou 
promulgada. "Fico feliz com a sensibilidade do poder executivo de 
sancionar mais essa lei de nossa autoria. Nosso mandato vem 
contribuindo no enfrentamento da Covid-19 com várias iniciativas. Já 
tivemos leis sancionadas, como o 'Dia em Memória das Vítimas de 
Covid-19' e o 'Direito do Paciente de Acompanhar a Manipulação 
Adequada da Vacina', além da campanha educativa “Vacina é Vida”.
 Segundo o parlamentar, esta matéria busca aproximar as 
políticas públicas dos familiares que perderam seus entes queridos em 
decorrência da doença, já que no Rio Grande do Norte são mais de 6 mil 
famílias órfãs de alguém que partiu pela doença e que necessitam de 
amparo do Poder Público. “Mesmo a regulamentação ficando a cargo do 
Governo, desde já sugiro a criação de um centro de atendimento e visitas 
aos potiguares que não possam se deslocar para o serviço”, ressalta.

DEPUTADO UBALDO
TEM MAIS UM

PROJETO APROVADO
NA ASSEMBLEIA

LEGISLATIVA

Mais um paciente se
recupera da Covid-19

Os profissionais se alegraram

 ‘‘ R e f o r ç a m o s 
nossos parabéns e gratidão a 
todos que estão na linha 
dafrente, se dedicando de 
corpo e alma pela recupera-
ção dos n o rt e -ri o - g r a n d 
e n s e sacometidos por essa 
terrível doença da Covid-19. 
Alegramo-nos muito em ver 
umvídeo que mostrava a 
recuperação de um paciente 
na cidade de Mossoró. As 
imagens enchem nossos 
corações de esperança por 
vermos que os profissionais 
da Saúde, mesmo diante da 
alta carga de trabalho e 
emocional, ainda conse-
guem nos proporcionar 
esses  ges tos  de  mui to 
amor’’, disse o deputado Ubaldo.
 Em tempo: ‘‘A governadora Fátima Bezerra sancionou mais 
uma matéria de nossa autoria no enfrentamento da pandemia. Trata-se 
da Lei N° 10.919 que cria o Programa de Humanização e 
Acolhimento aos Familiares das Vítimas da Covid-19, visando dar 
assistência social e psicológica pelo luto gerado. Nosso mandato vem 
contribuindo no enfrentamento da Covid-19, com várias iniciativas. 
Já tivemos leis sancionadas, como o ‘Dia em Memória das Vítimas de 
Covid-19' e o 'Direito do paciente de acompanhar a manipulação 
adequada da vacina', além da campanha educativa'Vacina é Vida'”, 
lembrou o deputado.
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 Durante o Junho Violeta são 
realizadas atividades para a conscien-
tização e, consequentemente, o combate à 
violência contra pessoas idosas, sendo o 
dia 15 instituído como o “Dia Mundial de 
Conscientização da Violência contra a 
Pessoa Idosa”, data estabelecida pela 
Organização das Nações Unidas (ONU) e 
pela Rede Internacional de Prevenção à 
Violência à Pessoa Idosa (INPES), com o 
objetivo de informar e persuadir a 
sociedade no sentido debelar situações de 
hostilidade às quais, infelizmente, muitas 
pessoas dessa faixa etária ainda encon-
tram-se submetidas.
 A violência contra pessoas idosas 
pode ser manifestada em várias formas, 
desde as agressões físicas que determinam 
lesões corporais muitas vezes graves; a 
incúria em relação aos cuidados básicos 
essenciais ao desenvolvimento físico, 
emocional e social; a apropriação indébita 
de bens, inclusive de recursos financeiros; 
atos de preconceito, de discriminação, de 
humilhação, de crueldade, de opressão, de 
restrição da liberdade ou de isolamento do 
convívio social; até mesmo a violência 
sexual, dentre tantas outras.
 A defesa da dignidade, do bem-

(Diógenes Soares da Silva, profissional de 
saúde e membro da Rede de Proteção e 

Valorização à Pessoa Idosa RN)

Violência contra a pessoa idosa: 
denunciar é preciso!

estar e da participação de pessoas idosas na 
comunidade são obrigações da família, da 
sociedade e do Estado, estabelecidas na 
Constituição Federal de 1988. Além disso, 
o  E s t a t u t o  d o  I d o s o  ( L e i 
10.741/Brasil/2003) prevê que “nenhum 
idoso será objeto de qualquer tipo de 
negligência, discriminação, violência, 
crueldade ou opressão, e todo atentado aos 
seus direitos, por ação ou omissão, será 
punido na forma da lei”. Contudo, o que se 
constata é que a ocorrência das mais 
diversas formas de violência sofridas por 
essas pessoas pode ser maior do que as 
reveladas nas estatísticas oficiais, 
inclusive, sendo grande parte praticadas no 
seio familiar.
 Nas circunstâncias atuais, diante 
da problemática determinada pela crise 
sanitária decorrente da pandemia de 
Covid-19, pessoas idosas, por serem do 
grupo de risco para o desenvolvimento da 
forma aguda grave dessa enfermidade, 
certamente, são as que mais sofrem as 
consequências do isolamento social, 
estando confinadas em seus domicílios e, 
portanto, mais vulneráveis às formas de 
violência referidas anteriormente.
 Denunciar atos de maus tratos, 
assim como, todas e quaisquer formas de 
violência praticadas contra idosas (os), 
independente de quem comete tais crimes, 
é obrigação de todos nós. As denúncias 
podem ser dirigidas ao Ministério Público 
Estadual, às delegacias especializadas em 
defesa e proteção à pessoa idosa ou aos 
Conselhos Estadual e Municipal da Pessoa 
Idosa.

 É necessário que, além do ato de 
d e n u n c i a r,  t a m b é m  e f e t u e m o s  a 
sensibilização, a conscientização e a 
mobilização de toda sociedade, com 
ênfase na educação direcionada ao respeito 
à dignidade humana: só assim poderemos 
combater e/ou prevenir tanta crueldade 
ainda praticada contra pessoas idosas!
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